

**Célébration de la journée internationale des migrants** à Djibouti-Ville et au COAM d'Obock

**Formation sur la gestion de la migration au profit des membres** du Bureau national de coordination de la migration et acteurs gouvernementaux.

**144 migrants ont reçu une assistance d'urgence** à travers l'unité mobile de l'OIM dans la région d'Obock.

**3 opérations de réinstallation** de réfugiés vers le Canada et la Suède.

**2ème phase de la formation** sur la culture fourragère au profit de 20 bénéficiaires de la localité de Fantiherou.



*Pièce de théâtre représentée par les migrants résidents au COAM lors de la journée internationale des migrants à Obock © Photo : OIM Djibouti 2021*

## FAITS SAILLANTS

A l'instar des autres missions de l'OIM dans le monde, l'OIM Djibouti a célébré la journée internationale des migrants à Djibouti-ville et dans le Centre d'Orientation et d'Assistance aux Migrants (COAM) d'Obock.

Une formation sur la gestion de la migration de 5 jours a été lancée le 12 décembre 2021, au profit des membres du Bureau national de la coordination de la migration

et des représentants du gouvernement.

L'OIM a donné de matériel électroniques et accessoires informatiques à l'Office National d'Assistance aux Réfugiés et Sinistrés (ONARS) afin de contribuer à renforcer les capacités de cette organisation afin de répondre aux besoins des personnes vulnérables dans le pays.

L'OIM a organisé à Douloul (Tadjourah) la seconde phase de sa formation sur la

culture fourragère au profit de 20 bénéficiaires vivant dans la localité de Fantiherou, située à quelques kilomètres au nord de ville d'Obock.

Les équipes du programme DTM (Displacement Tracking Matrix) ont continué à observer les mouvements aux différents points de suivi des flux à travers le pays.

## APERCU DE LA SITUATION

En décembre 2021, 9 766 mouvements ont été observés par la Matrice de suivi des déplacements (DTM) aux points de transit clés à Djibouti, soit une moyenne journalière de 315 mouvements. Les flux migratoires sont donc restés stables par rapport au mois de novembre 2021. Sur ces 9 766 mouvements, 20% ont été observés à Obock, dans la région côtière de Djibouti où les migrants traversent le golfe d'Aden vers la péninsule arabique le long de la route de l'est. Sur cette route, des retours spontanés de migrants éthiopiens du Yémen vers Djibouti continuent d'être observés, notamment en raison de la détérioration progressive des conditions de vie au Yémen. Depuis le début de l'année, plus de 10 500 retours du Yémen ont été suivis. Cependant, depuis le mois d'août 2021, ce nombre est en baisse, atteignant son niveau le plus bas en décembre 2021 (178 retours), principalement en raison de

l'intensification de la crise en Éthiopie et la suspension des activités d'Assistance au Retour Volontaire et à la Réintégration (AVRR) suite à la déclaration de l'état d'urgence sur l'ensemble du territoire éthiopien. Les mouvements en provenance de l'Éthiopie ont également continué de baisser progressivement, avec un total de 5 366 entrées en décembre 2021, soit 18% de moins qu'en octobre 2021. Depuis le début de la crise en Éthiopie en novembre 2020, plus de 86 000 migrants éthiopiens sont entrés à Djibouti. Par ailleurs, certains migrants éthiopiens transitant par Djibouti y restent bloqués, principalement en raison du manque de ressources pour poursuivre leur voyage: au 6 janvier 2022, 106 personnes (67 hommes, 6 femmes et 33 mineurs) sont bloquées dans des sites informels dans la région d'Ali-Sabieh, où ils ont peu ou pas d'accès aux services de base et sont exposés à des risques de protection.

## CONTACTS

Stéphanie Daviot  
sdaviot@iom.int

Email:  
[iomdjibouti@OIM.int](mailto:iomdjibouti@OIM.int)

+253 21 32 04 50 or +253 21 35 72 80  
[www.iom.int/countries/djibouti](http://www.iom.int/countries/djibouti)



## ASSISTANCE DIRECTE AUX MIGRANTS

En décembre, les équipes de l'OIM à Obock ont continué à fournir une assistance d'urgence aux migrants vulnérables de retour de la péninsule arabique. Grâce à l'unité mobile, 144 migrants (133 hommes et 1 femme) y compris 10 mineurs ont reçu de l'eau, des vivres et une assistance médicale. Dans le Centre d'Orientation et d'Assistance aux Migrants (COAM) d'Obock, 242 migrants vulnérables (197 hommes, 12 femmes) incluant 31 mineurs (30 garçons et 3 filles) ont bénéficié de la nourriture, d'eau, d'une assistance en articles non alimentaires (NFI) ainsi que d'un soutien médical et psychosocial. Grâce à des financements de l'Union Européenne (EU-IOM Joint Initiative, DG ECHO), l'OIM continue d'assister les migrants séjournant au centre, mais aussi ceux en transit vers l'Éthiopie.



## RETOUR ET REINTEGRATION

Le programme d'assistance au retour volontaire (AVR) vers l'Éthiopie reste suspendu en raison de la situation sécuritaire dans le pays et de l'état d'urgence décrété pour 6 mois depuis le 2 novembre 2021. Cependant, deux migrants maliens en situation d'extrême vulnérabilité à Djibouti ont pu bénéficier de ce programme et regagner leur pays d'origine. En outre, un djiboutien a pu être rapatrié du Soudan et bénéficier du programme de réintégration à son arrivée.

Au cours de ce mois, les équipes de l'OIM ont assisté un réfugié qui a été réinstallé au Canada dans le cadre du Programme de parrainage privé de réfugiés (PPPR). Le départ de 2 personnes possédant le statut de réfugié vers la Suède a également été organisé dans le cadre du programme de réinstallation. Avant leur départ, les réfugiés ont reçu des informations concernant la culture et les coutumes de leurs pays d'accueil afin de faciliter leur intégration à destination.



## MIGRATION ET GOUVERNANCE

Le 15 décembre 2021, dans le cadre de la célébration de la journée internationale des migrants, placée sous la thématique « Personnes en déplacement », l'OIM a organisé une conférence-débat avec plus de 200 jeunes issus des établissements scolaires et des centres de développement communautaire de Djibouti-ville sur les dangers de la migration irrégulière. Le Chef de la Coopération de la Délégation de l'Union Européenne à Djibouti et auprès de l'IGAD, Mr Bernard François, la Chef de Mission de l'OIM, Mme Stéphanie Daviot et le directeur de la Bibliothèque et archives nationales, Mr Gueid Hassan ont participé à la cérémonie

d'ouverture de cet événement. La journée a débuté par projection de vidéos sur la migration suivie d'une lecture de poèmes et de contes.



Interaction entre conférenciers et jeunes à l'occasion de la célébration de la journée internationale des migrants © Photo : OIM Djibouti 2021

Elle s'est conclue par une présentation de conférenciers et un débat avec les jeunes présent. Cette journée célébrée mondialement chaque année afin de reconnaître les efforts, les contributions et les droits des migrants a été organisée grâce au soutien financier de l'Union Européenne au travers du projet « Solutions pérennes pour les populations hôtes, les réfugiés et les migrants les plus vulnérables sur le territoire djiboutien ».

Le 19 décembre 2021, la journée internationale des migrants a été célébrée au COAM d'Obock, avec les commémorations du lancement de l'initiative conjointe UE-OIM pour la protection et la réintégration des migrants, financé par le Fonds fiduciaire d'urgence de l'UE pour l'Afrique, à sa cinquième année. L'événement visait promouvoir la cohésion et la cohabitation entre migrants, réfugiés et populations hôtes et « mettre à profit le potentiel de la mobilité humaine » a réuni, autorités locales, migrants, réfugiés, communautés hôtes et personnels de l'OIM à Obock. Plusieurs activités ludiques et sportives ont été organisées pendant cette journée : volleyball, football, athlétisme, dessins et peintures et un déjeuner copieux a été servi à toutes les personnes présentes. La journée s'est clôturée dans l'après-midi par la traditionnelle cérémonie de remise des trophées aux gagnants des compétitions qui ont été organisées.

Une formation, au profit des membres du bureau national de coordination de la migration et de membres du Gouvernement, a été lancée en présence du Chargé d'affaires de la délégation de l'Union européenne, M. Fabrice Basile, de la Chef de mission de l'OIM, Mme Stéphanie Daviot et du Coordinateur du Bureau de la coordination nationale de la migration, Colonel Abdoukader Ibrahim Gona.



Clôture de la cérémonie de lancement de la formation sur la gestion de la migration © Photo : OIM Djibouti 2021/Abdallah Bourhan

Cette formation, qui s'est tenue du 12 au 16 décembre 2021, a permis de renforcer les capacités des acteurs gouvernementaux qui travaillent sur les questions migratoires et ce sur la base de la stratégie nationale migratoire qui a été officiellement lancée en septembre 2021.



### AUTONOMISATION DES POPULATIONS VULNERABLES

Le 12 décembre 2021, en présence du chef de la Coopération de la Délégation de l'Union Européenne à Djibouti et auprès de l'IGAD, M. Bernard François, de la Cheffe de Mission de l'OIM, Mme Stéphanie Daviot et du Secrétaire exécutif de l'ONARS, Mr Hussein Hassan, l'OIM a donné de matériel électronique essentiellement composé, d'ordinateurs, d'onduleurs, d'imprimantes et d'accessoires informatiques à l'Office National d'Assistance aux Réfugiés et Sinistrés (ONARS). Cette donation effectuée dans le cadre du projet « Solutions pérennes pour les populations hôtes, les réfugiés et les migrants les plus vulnérables sur le territoire Djiboutien » financé par l'Union Européenne, contribuera à renforcer les capacités opérationnelles de l'ONARS et à mieux répondre aux besoins des personnes vulnérables y compris des migrants vivant à Djibouti.



Donation de matériel électroniques et accessoires au siège de l'ONARS © Photo : OIM Djibouti 2021/Abdallah Bourhan

Du 12 au 15 décembre 2021, l'OIM a organisé, en collaboration avec la Direction de l'Information Sanitaire (DIS) du Ministère de la Santé, une formation au bénéfice de 53 personnels de santé (médecins-Chefs, infirmiers majors, sages-femmes et secrétaire médicaux) travaillant dans les différentes structures sanitaires de Djibouti-ville. Cette formation visait à renforcer les capacités des personnes concernées sur les outils de collecte de données sanitaires et notamment sur l'utilisation du nouveau registre de santé. Ce nouveau registre permettra au personnel de santé de collecter des données sur la prise en charge de cas médicaux, y compris la prise en charge des migrants. Les formations pour les agents déployés dans les régions de l'intérieur suivront dans les semaines à venir.



### MIGRATION ET CHANGEMENT CLIMATIQUE

Jeudi 9 décembre 2021, l'OIM, a organisé à Doulou, dans la région de Tadjourah, la seconde phase de sa formation sur la culture fourragère au profit de 20 bénéficiaires vivant dans la localité de Fantaherou, située à quelques kilomètres au nord de la ville d'Obock, où résident des personnes qui ont quitté leur lieu d'origine en raison des changements climatiques. 10 migrants résidents au Centre d'Orientement et d'Assistance aux Migrants (COAM) et 8 membres de personnel de l'OIM impliqués dans la gestion de la pépinière du COAM d'Obock ont également pris part à cette formation.



Présentation du périmètre agropastoral de Doulou à l'occasion de la formation sur la culture fourragère © Photo : OIM Djibouti 2021 .

Grace à cette formation, les bénéficiaires pourront, cultiver des parcelles fourragères et profiter des revenus générés par ces dernières. Ces activités s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre du projet sur la migration, l'environnement et les changements climatiques (MECC), financé par le fonds de l'OIM pour le développement.